
Caslano, 4 giugno 2025 

 

 

Interpellanza con richiesta di risposta scritta – Trasparenza Digitale: pubblicazione 
elettronica di interrogazioni e interpellanze 

 

Onorevole Sindaco, 
Onorevoli Municipali, 

Mi avvalgo della facoltà concessa dalla LOC (art. 66) e dal Regolamento Comunale (art. 21 ROC) 
per inoltrare questa mia interpellanza in merito alla trasparenza e alla diffusione elettronica delle 
procedure della politica comunale, con particolare riferimento alle interrogazioni e alle interpellanze, 
per le quali vi sottopongo delle proposte concrete e – a mio avviso - facilmente attuabili sia 
giuridicamente che nel concreto. 

Nel corso della seduta del Consiglio Comunale del 24 ottobre 2024, a seguito della discussione 
sollevata da seguito dell’interpellanza del Consigliere Barozzi in merito ad un articolo del Corriere 
del Ticino del 10 ottobre 2024 che comparava la trasparenza e comunicazione digitale dei comuni 
del Luganese - e nel quale Caslano non risultava fra i virtuosi - ho appreso la cortese disponibilità 
del Municipio a «valutare nelle prossime settimane quali punti migliorare nei tempi e nei modi 
opportuni (…) sicuramente si procederà con la pubblicazione di alcuni documenti che attualmente 
non vengono pubblicati (…)» e che si avrà  «un’attenta valutazione dell’aggravio amministrativo e 
delle questioni legate alla tutela della sfera privata».  Ritengo tuttavia che, in attesa di un eventuale 
intervento organico, sia possibile adottare soluzioni semplici e a costo pressoché zero per rendere 
più accessibili le risposte alle Interpellanze e alle Interrogazioni, migliorando contestualmente la 
fruibilità del sito comunale a vantaggio della cittadinanza e degli stessi Consiglieri.  

Attualmente: 

 Le risposte scritte alle interpellanze sono reperibili esclusivamente all’interno del verbale 
della seduta di riferimento, senza alcun richiamo diretto nella pagina web in cui è pubblicata 
l’interpellanza stessa. Ciò obbliga cittadini e Consiglieri a individuare e scaricare 
manualmente il verbale per accedere al testo integrale della risposta. Molti altri comuni fanno 
diversamente, essenzialmente con due approcci simili: Magliaso ad esempio ne inserisce il 
testo direttamente nel documento PDF contenente l’interpellanza, mentre Agno e diversi altri 
comuni inseriscono un link a un documento separato.  

 Le interrogazioni, disciplinate dall’art. 20 ROC, restano un canale riservato al singolo 
consigliere: né il testo integrale dell’atto né la risposta scritta del Municipio vengono pubblicati 
sul sito comunale, ma consegnati soltanto al consigliere proponente (e, se ritenuti di 
“interesse generale”, eventualmente inoltrati all’intero Consiglio). Ciò rende, nei fatti, 
un’interrogazione uno strumento caduto in disuso – su ciò che riguarda l’Amministrazione 
un’email al Comune la sostituisce completamente, mentre per ciò che riguarda la collettività 
e le scelte politiche o dell’esecutivo, anche le interpellanze le soppiantano. Ciò non sembra 
esser il caso in altri comuni o a livello cantonale, dove entrambe le opzioni sembrano esser 
utilizzate. Se il Municipio volesse meno interpellanze, allora sarebbe auspicabile rendere le 
interrogazioni uno strumento che sia effettivamente interessante utilizzare per portare 
argomenti e informazioni alla comunità. 

Tanti Comuni ticinesi - tra i quali i limitrofi Pura, Magliaso e Agno - hanno già adottato da tempo la 
prassi di pubblicare integralmente, in formato elettronico, sia le interpellanze con le risposte del 



Municipio, sia le interrogazioni con la corrispondente risposta scritta entro i termini previsti dalla 
LOC. Ciò dimostra che, senza investimenti particolarmente onerosi (basterebbe caricare i documenti 
già prodotti in formato elettronico), è possibile garantire una trasparenza digitale completa e agevole 
per tutti i cittadini e i Consiglieri. La situazione attuale di Caslano, invece, non garantisce un accesso 
immediato e semplice alle informazioni, con conseguenti disagi per chi intenda seguire in modo 
puntuale l’attività consiliare. Di conseguenza, si rischia indirettamente anche ulteriore lavoro per il 
Municipio e l’Amministrazione comunale. Ci tengo a sottolineare inoltre che, se le interrogazioni 
tramite queste modifiche saranno incentivate, questo senza dubbio faciliterebbe il lavoro del 
Municipio, in quanto è previsto per le interrogazioni un tempo di risposta di 2 mesi, invece che di 
fatto, un minimo di 7 giorni per le interpellanze. Queste proposte per rendere più efficaci, e dunque 
effettivamente utilizzate, anche le interrogazioni, potrebbero inoltre ridurre i tempi e le trattande di 
futuri Consigli Comunali. 

Alla luce di quanto sopra, formulo le seguenti richieste di chiarimento e proposte operative: 

1. Riflessioni e valutazioni sulla trasparenza digitale 

a. Durante la sessione del Consiglio Comunale del 24.10.2024, è stato comunicato al 
Consiglio Comunale, a seguito di un’interpellanza di un Consigliere comunale, che il 
Municipio intendeva “valutare nelle prossime settimane quali punti migliorare nei tempi e 
nei modi opportuni, pubblicando alcuni documenti che attualmente non sono disponibili”. 

Quali riflessioni sono state elaborate sullo stato della condivisione dei documenti di 
interesse pubblico sul sito del Comune? 

b. Quali nuovi tipi di documenti il Municipio ha deciso di rendere disponibili, oltre a quelli già 
attualmente condivisi? Quali, tra i documenti citati nello studio comparativo dell’articolo 
del Corriere del Ticino, il Municipio ritiene non sia opportuno divulgare? 

2. Pubblicazione delle risposte alle interpellanze 

a. Il Municipio intende attivarsi per caricare, in via definitiva, le risposte scritte alle 
interpellanze nella sezione dedicata del sito comunale contestualmente alla 
pubblicazione del testo dell’interpellanza stessa, anziché limitarsi a inserirle unicamente 
nei verbali del Consiglio Comunale? In caso affermativo, qual è la tempistica prevista per 
l’attivazione di tale procedura?  

b. Propongo che, in attesa dell’implementazione completa, venga immediatamente inserita 
nelle pagine delle interpellanze evase una dicitura che indichi il verbale corrispondente. 
Ad esempio qualcosa di analogo a: “Interpellanza evasa in data xx.xx.202x, si rinvia al 
verbale del Consiglio Comunale del xx.xx.202x per il testo integrale della risposta del 
Municipio.” Il Municipio intende adottare questa soluzione temporanea? In caso contrario, 

quali ragioni ostacolano l’attuazione di tale misura? 

3. Pubblicazione delle interrogazioni e delle relative risposte 

a. Qual è l’opinione del Municipio in merito a seguire quanto già attuato da molti comuni 
ticinesi (tra i quali Pura, Magliaso e Agno), ovvero di pubblicare, entro due mesi dal 
deposito dell’interrogazione (ai sensi dell’art. 20 ROC), il testo integrale di ogni 
interrogazione accompagnato dalla risposta scritta del Municipio? Il Municipio si sta già 
muovendo in tal senso? In caso affermativo, quali passaggi rimangono da completare 
per attivare questa prassi? In caso contrario, è possibile avere una motivazione esplicita 
delle ragioni che inducono a fare diversamente? Qualora si ravvisassero problemi di 
tutela della privacy dei Consiglieri che volessero mantenere riserbo, non sarebbe 
quantomeno concepibile prevedere, come alternativa, di pubblicare soltanto le 
interrogazioni il cui autore esprima consenso esplicito? 



4. Valorizzazione dello strumento Interrogazione come effettiva alternativa ragionata 
all’interpellanza 

a. Il Municipio intende proporre misure, anche in attuazione delle proposte di questa 
interpellanza, per rendere più efficace il ruolo istituzionale dell’interrogazione e favorirne 
l’utilizzo come strumento di trasparenza, evitando che rimanga confinata in un rapporto 
privato tra consigliere e Municipio e, al contempo, consentendo che l’interrogazione 
possa rappresentare un’alternativa efficace all’interpellanza?  

Confidando nella vostra sensibilità verso un’Amministrazione sempre più trasparente ed efficiente, 
nonché di una comunicazione efficace delle attività della politica comunale ai cittadini, resto in 
attesa di un cortese riscontro e ringrazio fin d’ora per l’attenzione dedicata alle istanze qui 
presentate. 

Distinti saluti, 
 

Ulysse Beltrami 
Consigliere Comunale  

 

 


